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Законом города 
Москвы №13 от 
08.05.2024 часть рай-
она Южное Бутово из 
ЮЗАО была передана 
в состав вновь создан-
ного муниципального 
округа Щербинка Ти-
НАО (Троицкий и Но-
вомосковский админи-
стративные округа). В 
результате этого, не-
смотря на многие бра-
вурные обещания чи-
новников о том, что 
для жителей Южного 
Бутово ничего не поме-
няется, их жизнь резко 
изменилась в худшую 
сторону.  

 
Во-первых, существенно 

упала стоимость недвижимости 
в этой части Южного Бутово, что 
нанесло ощутимый экономиче-
ский ущерб жителям. Кроме 
того, в связи со снижением стои-
мости аренды жилья резко уве-
личилось количество мигрантов 
в районе. 

Во-вторых, пенсионный фонд 
указанной части Южного Бутово 
располагается на улице Изюм-
ской, 59, куда можно было до-
браться максимум за 35 минут 
на одном виде транспорта (авто-
бус С35). С 1.01.2025 года  надо 
будет обращаться в пенсионный 
фонд в г. Московский на улице 
Солнечной, д. 3А, корпус 1. Туда 
добираться 2 часа на четырёх 
видах транспорта. 

В-третьих, по вопросам опеки 
и попечительства надо будет от-
правляться в посёлок Комму-
нарка, Сосенский Стан д. 4, куда 
на автобусе добираться полтора 
часа. 

В-четвёртых, нарушилось об-
служивание в привычных поли-
клиниках, которое чиновники 
сейчас обещают восстановить. 

В-пятых, ухудшается доступ-
ность медицинского обслужива-
ния через военкомат для воен-
ных пенсионеров и вдов военно-
служащих (а таковых здесь 
очень много) в связи с тем, что 
оно осуществляется по террито-
риальной принадлежности. 

В-шестых, налоговая инспек-
ция № 27 ЮЗАО была удобно 
расположена, а в налоговую ин-
спекцию № 51 Щербинки надо 
добираться на трёх-четырёх ви-
дах транспорта. 

В-седьмых, неясным стал во-
прос о том, в каких школах дети 
будут сдавать ОГЭ и ЕГЭ, что мо-
жет существенно повлиять на их 
будущее. 

В-восьмых, полная неопреде-
ленность с накопленными взно-
сами на капитальный ремонт, 
которые жители района пере-
числяли более 15 лет. 

Жители Южного Бутово соби-
рали до 3500 подписей под про-
тестом против принятого реше-
ния и направляли коллективные 
заявления президенту России 
Владимиру Путину, мэру Москвы 
Сергею Собянину, в Правитель-
ство Москвы, в Московскую го-

родскую Думу, в Прокуратуру 
Москвы, депутату Мосгордумы 
от Южного Бутово Людмиле Гу-
севой («Единая Россия»). На все 
запросы пришли похожие, как 
под копирку, ответы о том, что 
никаких нарушений законода-
тельства при принятии закона 
Москвы №13 от 08.05.2024 не 
выявлено.  

Для того чтобы обсудить сло-
жившуюся ситуацию и наметить 
меры по восстановлению спра-
ведливости, жители района Юж-
ное Бутово решили собраться 
13 июля в лесопарковой зоне 
напротив дома по адресу: улица 
Брусилова, дом 21. Несмотря на 
отпускной период и сильную 

жару, присутствовало 350–400 
человек. Жители пригласили на 
этот сход кандидата в депутаты 
Московской городской думы от 
КПРФ по 31 округу Петра Мяг-
кова, который поддержал за-
конные требования москвичей. 
Общественный деятель, журна-
лист Эрика Яблокова первой 
откликнулась на просьбу жите-
лей района Южное Бутово 
осветить сложившуюся ситуа-
цию в публичном пространстве. 

На съёмках репортажа жители 
говорили открыто обо всем, что 
наболело.  

Больше всего жителей рай-
она возмутило то, как беспар-
донно было принято решение об 
изменении статуса их района. 
Как выражаются жители, их, 
«как крепостных крестьян», во-
обще без учёта их мнения, пере-
дали в другой район. Основной 
аргумент чиновников в защиту 
принятого решения – это нали-
чие согласия на эту реорганиза-
цию основной части москвичей, 
принявших участие в обще-
ственных слушаниях через Об-
щественную палату, что якобы 
соответствует пункту 4 статьи 1 
Закона города Москвы №56 от 
06.11.2002 «Об организации 
местного самоуправления в го-
роде Москве». Очевидно, что в 
обыденной жизни москвичи не 
имеют привычки регулярно за-
ходить на сайт Общественной 
палаты для того, чтобы узнать, 
не придумали ли чиновники ка-
кие-то изменения, касающиеся 
их жизни. Исходя из этого, боль-
шинство жителей узнало о слу-
чившемся только после приня-
тия Закона № 13 от 08.05.2024. 
Это является грубейшим наруше-
нием законодательства, по-
скольку, в соответствии с пунк-
том 5 статьи 2 Закона Москвы 
№56 от 06.11.2002, органы 
местного самоуправления и 
должностные лица обязаны 
были ознакомить всех граждан с 
возможными изменениями, что 
не было сделано. Кроме того, 
мнение граждан как в пункте 4 
статьи 1, так и в пунктах 1 и 2 
статьи 2, является первостепен-
ным по отношению к мнению чи-
новников. Однако, несмотря на 
протесты граждан, чиновники  
не собираются менять свое ре-
шение. 

Выход из сложившейся ситуа-
ции люди видят в том, чтобы: 

1. Приостановить действие 

Закона Москвы №13 от 
08.05.2024 в части передачи ча-
сти Южного Бутова из ЮЗАО в 
ТиНАО; 

2. В соответствии с пунктом 1 
статьи 2 Закона Москвы №56 от 
06.11.2002 провести местный 
референдум по вопросу несогла-
сия жителей части Южного Бу-
тово с переподчинением из 
ЮЗАО в ТиНАО (участие в этом 
референдуме должны прини-
мать только жители присоеди-
няемой части Южного Бутово); 

3. Изменить порядок прове-
дения общественных слушаний 
через Общественную палату в 
части обеспечения гарантиро-
ванного заблаговременного ин-
формирования всех граждан 
(которых касаются изменения) о 
намечающихся изменениях за-
конодательства, позволяющий 
москвичам полноценно реали-
зовывать свое право местного 
самоуправления. 

Считаю эту публикацию офи-
циальным обращением к руко-
водству Москвы, а также к руко-
водству ЮЗАО и ТиНАО с предло-
жением учесть и реализовать 
указанные три пункта требова-
ний москвичей! 

Пётр Мягков  

Южное Бутово – ЮЗАО, а не ТиНАО!

В круглом столе приняли участие 
представители Федерального Собра-
ния Российской Федерации, федераль-
ных органов исполнительной власти 
РФ, органов государственной власти 
субъектов РФ, научных и образова-
тельных организаций, члены эксперт-
ного сообщества и общественных объ-
единений. 

Председательствовала глава Коми-
тета Государственной Думы по защите 
семьи, вопросам отцовства, материн-
ства и детства, депутат фракции КПРФ 
Нина Останина. Также в мероприятии 
принял участие депутат фракции 
КПРФ пяти созывов Государственной 
Думы, аудитор Счётной палаты Сергей 
Штогрин. 

«Основная проблема состоит в том, 
что, хотя 2024 год объявлен Годом се-
мьи, пока ещё не все ощутили, что го-
сударство действительно в основу 
своей политики взяло заботу о семье, 
– рассказала Нина Останина. – То есть 
это не стало нормой для органов ис-
полнительной власти, для правитель-
ства. Ну, вот если вспомнить о много-
численных мероприятиях (20 тысяч), о 

которых говорил руководитель депар-
тамента Минтруда Андрей Галкин, они 
проходили или на выставке «Россия», 
или это были всякие форумы, забеги, 
пикники и так далее. 

А если говорить о мерах социальной 
поддержки, то пока это лишь закон о 
налоговых вычетах для семей с двумя 
детьми (и более), и ничего другого за 
прошедшие полгода для семей сделано 
не было. Для молодой семьи вообще 
никаких мер не приняли. 

Госпрограмма субсидий на 
жильё  «Молодая семья» на сегодняш-
ний день, к великому сожалению, как 
была 4,5 млрд руб., так и осталась. Как 
были возрастные рамки – тебе испол-
нилось 35 лет, и тебя выпнут из этой 
программы – так всё и осталось. 

Правда, председатель Правитель-
ства заявил о том, что будет поддер-
жано наше предложение об отдельных 
мерах поддержки студенческих семей. 
Потому что так запугали бедных студен-
тов, что им уже впору бросать учёбу и 
заниматься только рождением детей. 
Но при этом, повторюсь, никаких мер 
поддержки не предложили. 

Поэтому наше предложение со-
стояло в следующем: материнский ка-
питал – мера хорошая, но в Год семьи 
он должен выплачиваться как стимули-
рующая мера. Маткапитал должен вы-
плачиваться каждой семье, где есть 
дети: один ребенок, двое, трое, чет-
веро, пятеро – всем должны выпла- 
чивать. 

А у нас сегодня полноценный матка-
питал выплачивается только на пер-
вого ребенка, на второго ребёнка – 
остатки маткапитала. Если в семье 
трое детей – это семейная ипотека и 
выплата до 450 тысяч. Но только в слу-
чае взятия ипотеки. 

Получается, благая мера – маткапи-
тал, который с 2020 года выплачива-
ется также и на первого ребёнка, – по 
сути дела, приостановил рождение вто-
рого и последующих детей. Семья, 
после первого ребёнка взявшая ипо-
теку, понимает: рожу второго ребенка 
и не рассчитаюсь с этой ипотекой». 

Во время круглого стола было от-
мечено, что в различные периоды 
времени введённые меры под-
держки влияли на демографические 
показатели по-разному. Так, в 2016 
году наблюдалась значительная по-
ложительная динамика, выражен-
ная в естественном приросте насе-
ления. 

Вместе с тем сегодняшняя демогра-
фическая ситуация в Российской Феде-
рации в целом и в большинстве регио-
нов страны в частности характеризу-
ется снижением таких показателей, 
как численность населения, общее 
число рождений, суммарный и общий 
коэффициент рождаемости. Также 
было отмечено, что демографические 
показатели за первое полугодие 2024 
года подтвердили негативные тренды 
последних лет. 

Участниками круглого стола было 
озвучено мнение о необходимости 
дальнейшего развития концептуаль-
ных взглядов на семью, выраженных в 
официальных документах стратегиче-
ского планирования, основанных на 
результатах масштабного монито-
ринга. 

При этом Комитет Государствен-
ной Думы по защите семьи, вопро-
сам отцовства, материнства и дет-
ства выразил надежду, что госу-
дарство создаст благоприятное усло-
вия для деторождения, воспитания и 
развития детей. Как следствие, рос-
сийские семьи смогут иметь уверен-
ность в завтрашнем дне, для чего не-
обходимо сформировать предска-
зуемую семейную политику, в том 
числе – на основе стратегических 
документов. 

Российским семьям – уверенность в будущем!
15 июля Комитет Госдумы по защите семьи, вопросам отцов-

ства, материнства и детства провел круглый стол, посвящённый 
государственной поддержке семей с детьми и её влиянию на де-
мографическую ситуацию в РФ.


